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会 議 録（要点筆記） 

会  議  名  令和４年度第４回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 令和５年３月19日（日）午前10時00分～午前11時30分  

開 催 場 所  米原市立近江図書館 かたりべホール 

出席者および欠席者 出席者：寺村和美委員、和田昌子委員 

清水冬子委員、神部直委員、久保田吉則委員、 

木船満千子委員、西林正夫委員 

欠席者：伊藤治夫委員、谷口恵理委員 

事務局：平山課長、梶川館長、寺義主任 

議    題 報告事項 

（１）図書館運営に関する状況報告について 

（２）５歳児保護者アンケート結果について 

（３）利用者アンケート集計結果について 

（４）視察研修について 

協議事項 

（１）令和５年度の行事・イベント（案）について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）

・令和５年度は、毎月23日（まいばら読書の日）をキッズデーとして、

子どもと保護者が周囲を気にせず、本を探したり、楽しく読んだりす

ることができる環境づくりに取り組む。 

・図書館で行う各種行事について、学校や園との連携のほか、市民向

けにＳＮＳ等を活用してＰＲするなど、館の利用促進に努める。 

 ■会長挨拶 

 マスク生活が長く続きましたが、ようやく個人の判断に委ねられる

ことになりました。コロナ禍以前の笑顔あふれる生活に戻れることを

期待しています。 

現在の委員での会議は今回で最後となります。協皆様から任期中の

感想や御意見をいただきたいと思います。 

■事務局 

 出席委員７人（９人中）のため会議の成立を報告 

 

報告事項（１）図書館運営に関する状況報告について 

■事務局 

【図書館 令和４年度の事業報告】に基づいて説明 

■委員 

 定例おはなし会の参加者は、山東図書館は４・５月が多く、近江図

書館は１・２月が多くなっているのはなぜですか。 
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■事務局 

 山東図書館では、５月に「青空おはなし会」として屋外でのおはな

し会を実施し、多くの方に参加していただけました。近江図書館では、

１月から人数制限を無くし、会場も変えた結果、途中からおはなし会

に参加してくださり、参加人数が増えました。 

■委員 

 キッズタイムからキッズデーに変わる、具体的な内容を教えてくだ

さい。 

■事務局 

 日程は毎月23日で変更なしで、午後１時から６時までの実施だった

キッズタイムを拡大し、23日の開館時間中全てをキッズデーとして、

子どもと保護者が周囲を気にせずに本を読んだり探したりしやすい

環境を目指します。 

■委員 

 まい読通信に載っている学校は取材に行った学校ですか。 

■事務局 

 市内の全ての園と小中学校に照会し、回答が返ってきた取組を載せ

ています。 

■委員 

 図書館の貸出冊数は山東図書館の方が多く、前年度よりも増えてい

ます。図書館で分析された結果や要因があれば教えてください。 

■事務局 

 以前から、山東図書館の方が近江図書館より貸出冊数が多い傾向に

あります。その他の要因としては、図書費を年度ごとに重点配分して

おり、令和４年度は山東図書館に重点を置いて図書を購入したことも

影響しているかと思います。 

また、近江図書館ではＬＥＤ化工事で臨時休館したことも影響して

いると思います。どの地域の方がどの図書館を利用されているのか分

析する必要があると認識しています。 

■委員 

 イベントの集客方針や、周知の方法を以前と比べて工夫した点や検

討していることについて教えてください。 

■事務局 

 、令和５年度は新たなイベントも企画しており、各館独自で取り組

むのではなく、両館で連携して取り組んでいきたいと思います。 

 また、令和４年度はＺＴＶで年４回、図書館を特集した番組を１週
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間流していただき、イベント等について紹介しました。令和５年度は

フェイスブックやＳＮＳを活用して新しい情報を発信していきたい

と思います。 

■委員 

 小中学校と連携して、保護者にも知ってもらえるような取組をして

いくと良いと思います。 

■委員 

 市のフェイスブックを分けて、図書館独自のフェイスブックを作る

ことは出来ますか。 

■事務局 

 今後の検討課題とさせていただきます。市の情報の中で、図書館の

情報ももっと積極的に発信していきたいと思います。 

 

■事務局 

【米原市立図書館 資料収集方針】に基づいて説明 

 

報告事項（２）５歳児保護者アンケート結果について 

■事務局 

【５歳児保護者向けアンケート（修正版）】に基づいて説明 

報告事項（３）利用者アンケート集計結果について 

■事務局 

【図書館利用者アンケート調査 令和４年度報告書】に基づいて説明 

■委員 

不満点や要望は改善していますか。 

■事務局 

 出来る事から改善していきます。例えば、トイレ内の荷物を掛ける

フックが使いにくいという御意見に対しては、荷物を置く台を設置す

ることで対応しています。 

■委員 

 図書館の事業を何で知ったかについて、館内掲示が最も多く、ＳＮ

Ｓは１％となっています。図書館利用者だけでなく、本を読まない方

や若い世代に図書館に来てもらい、本を読む機会をつくるきっかけづ

くりが必要だと思います。館内掲示の割合を減らしてでも、他の周知

方法に力を入れていく必要があると思います。 

■事務局 

 いただいた意見を参考にし、令和５年度は図書館を利用されていな
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い方にもお越しいただけるようにしていきたいと思います。 

■委員 

 学校は並行読書や単元学習等において、学校で揃わない本は市立図

書館から借りて活用しています。そのような取組をもっと行えるとい

いと思います。 

■委員 

 単元で使う本は、借りたいときにすぐ用意してもらえますか。既に

パッケージしてあるものがあるのでしょうか。 

■事務局 

 単元に合わせたパッケージはありませんが、集めてほしい本を事前

に要望いただければ対応させていただきます。 

■委員 

 大学生や高校生の利用は多いですか。 

■事務局 

 高校生の利用は少ないので、市内の高校と連携していきたいと思い

ます。ＰＯＰ・本の帯コンクールには市内の高校からも多くの応募が

あり、これをきっかけとして利用促進していきたいと思います。 

 

報告事項（４）視察研修について 

■事務局 

【令和４年度米原市立図書館協議会視察研修報告資料】に基づいて説

明 

■委員 

 ターゲットが学生のため、それぞれ工夫されていると感じました。

特に長浜バイオ大学では、専門書の多い棚が並ぶ中央に学習机があ

り、多くの学生が自習していてさすがだと感じました。 

■委員 

 協議会委員の参加者が少なかったのが残念でした。次は全員が参加

できるように企画していただけると良い。また、学生と交流できる時

間があればもっと良かったと思います。 

■委員 

 どちらの大学図書館にも岩波新書が多く所蔵されていました。学生

があまり本を読まないので、読むようになるには新書から入るのが一

番とおっしゃっていたほか、学校司書の思いが熱く、今の学生は幸せ

だと感じました。 
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協議事項（１）令和５年度の行事・イベント（案）について 

■事務局 

【令和５年度の行事・イベント（案）】に基づいて説明 
■委員 

 新しい取組はどれですか。 

■事務局 

 ６月の「みんなのおばけ大集合（おばけのイラスト募集）」（両館）

と、７月の「おばけ屋敷」（山東図書館）と「ミッケ」（近江図書館）、

８月の「夜のおはなし会」（山東図書館）、12月の「創作教室（大人

向け）」（近江図書館）が新しいイベントです。10月の「ハロウィン

おはなし会」（山東図書館）はコロナ禍になるまでは毎年実施してい

たものを復活させました。その他、例年行っているイベントも内容を

少し変える等工夫して行う予定です。 

■委員 

 おはなし会の規模はどれくらいを考えていますか。 

■事務局 

 定例のおはなし会は通常の場所で行いますが、特別なおはなし会は

広いスペースでの開催を予定しています。 

■委員 

 今の職員数ではこれ以上イベントの数を増やすのは難しいですか。 

■事務局 

 企画や準備にも時間がかかるので、難しいかと思います。 

■委員 

 自習スペースを設けてから、中高生の利用の延べ人数や図書館の利

用は伸びていますか。 

■事務局 

 近江図書館では、自習室の利用人数は数えていますが、年代ごとの

人数等の統計は取っていません。山東図書館では、自習している人の

人数は把握していません。コロナ前と比べると中高生の利用は少なく

なっているように思います。 

■委員 

 人数把握をし、データとして発信していけば、図書館の利用も増え

ると思います。また、中高生の居場所となるように、中高生の視点で

図書館のイベントについて意見を聞き、反映させても良いかと思いま

す。コンテストやコンサートなどをもっと行うと、様々な人が来てく

れると思います。 
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■委員 

 中高生向けのイベントは、中高生に企画してもらっても良いと思い

ます。検討して下さい。 

 

その他 

■委員 

 まいｂｏｏｋｓに載っている本の利用数は把握していますか。 

■事務局 

 掲載本の特集展示を行っています。展示期間中の貸出冊数を抽出す

れば利用された数は分かります。 

■委員 

 本を読みたいけれども図書館に来られない人もいるので、可能であ

れば今後郵送対応について検討をお願いします。 

■事務局 

 検討していきます。 

 

【任期中の感想等】 

■委員 

 学校という立場で、どうすれば子どもたちにもっと本を読んでもら

えるか考えてきました。耳で聞く読書（オーディブル）はイメージが

湧き、とても良いので、読み聞かせはそのような点で大変効果がある

と思います。今後も子どもたちが本を読める環境づくりをしていきた

いと思います。 

■委員 

 ボランティアや教職員が直接子どもたちに読み聞かせをすること

はすごく大事だと改めて感じました。一朝一夕に貸出冊数や利用人数

を増やすのは難しいですが、読書の大切さを伝え、心に響く活動を増

やしていくことで、本好きな子を増やしていく大切さを感じました。 

■委員 

 このような場で様々な事を協議し、様々な活動を行っていることに

驚かされました。園を通じて子どもたちに図書館の取組について広め

ていく手助けをしていきたいと感じました。 

■委員 

 図書館での取組やイベントが以前より増えていて驚きました。ボラ

ンティアで本の読み聞かせを行っていますが、その場で１冊でも子ど

もたちに本を紹介し、図書館にいろんな本があることを宣伝出来れば
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と思います。 

■委員 

 高校の箏曲部のコンサートをかたりべホールで開催している時が

ありますが、市内の学校にかたりべホールでコンサートをしてもらえ

ば、図書館にも来てもらえるのではないかと思います。 

■委員 

 小学校で読み聞かせを行っていますが、子どもたちは目を輝かせて

聞いてくれます。保護者にも本を読む大切さを知ってもらえるような

活動をしていきたいと思います。 

■委員 

 コロナ禍で社会が激変する中でも、図書館を開けていただき感謝し

ています。また、長年の課題であった高齢者への読書の取組を始めら

れたことは大きな成果だと思います。協議会委員の任期が終わって

も、小学校の読み聞かせボランティアとして関わっていきたいと思い

ます。 

 

会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

□開 示  

■一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ） 

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 

担  当  課 教育部 米原市立近江図書館（外線 52-5246） 

 


